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ПРЕЗИДЕНТЫ РОССИИ И КАЗАХСТАНА 
ПОСЕТИЛИ МЕЖРЕГИОНАЛЬНУЮ ВЫСТАВКУ 
ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПРИГРАНИЧНЫХ 
РЕГИОНОВ ДВУХ СТРАН

Владимир Путин и Нурсултан Назарба-

ев осмотрели экспозиции российских 

и казахстанских регионов, которые пред-

ставили не только свою продукцию, но и 

реализуемые и перспективные проекты, 

а также стенд об освоении Карачаганакс-

кого месторождения.

Российскую Федерацию на выставке 

представляют промышленные предприятия 

Астраханской, Волгоградской, Курганс-

кой, Омской, Оренбургской, Саратовс-

кой, Самарской, Тюменской и Челябинс-

кой областей.

Казахстанская экспозиция представлена 

заводами Западно-Казахстанской, Куста-

найской, Северо-Казахстанской, Мангис-

тауской, Павлодарской, Петропавловской 

и Семипалатинской областей.

В КУРГАНЕ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРОВЕЛ ЗАСЕДАНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОВЕТА  

В начале совещания Владимир Путин ска-

зал:

«Я хотел бы обсудить с вами сегодня несколь-

ко вопросов внутриполитического и между-

народного характера.

Несмотря на то что Россия последовательно 

выполняет все имеющиеся у нас договорен-

ности по выводу наших воинских подразде-

лений с территории республики, несмотря 

на все это, как известно, в Грузии схвачены и 

брошены в тюрьмы наши военнослужащие. 

Это такой признак правопреемства полити-

ки Лаврентия Павловича Берии как внутри 

страны, так и на международной арене. Ну, 

видимо, такая позиция.

Ясно совершенно, что Россию стараются побольнее 

ущипнуть, спровоцировать. Это должно быть для всех оче-

видно. И, по всей видимости, те, кто это делает, полагают, 

что антироссийская направленность внешней политики от-

вечает интересам грузинского народа. Не думаю, что это 

так. Эти люди думают, что, находясь под крышей своих 

иностранных спонсоров, они могут чувствовать себя ком-

фортно и в безопасности. Так ли это на самом деле?»

Обсуждались вопросы развития здравоохранения на реги-

ональном и муниципальном уровнях. В рамках рабочей 

поездки в Курган Президент посетил областную клиническую 

больницу, осмотрел диагностический центр «Хирург Николай 

Пирогов», побывал на выставке передвижной медицинской 

техники.

ПРЕЗИДЕНТ ОХАРАКТЕРИЗОВАЛ ДЕЙСТВИЯ РУКОВОДСТВА 
ГРУЗИИ КАК АКТ ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕРРОРИЗМА 
С ЗАХВАТОМ ЗАЛОЖНИКОВ

ВЕРТИКАЛИ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Общественная палата вступилась 
за демократию на местах. 

Общественная палата выступает за демократизацию 
муниципальной реформы и, в частности, за пресечение 

всех разговоров о назначении сверху глав крупных 
городов. Эти выводы содержатся в докладе главы комиссии 

Общественной палаты при Президенте Российской 
Федерации по региональному развитию ...

Продолжение на стр. 3

ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЕ ПРИ ГУБЕРНАТОРЕ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ  

Общественная палата при губернаторе Московской 
области создана  в целях обеспечения решения наиболее 
важных вопросов экономического и социального развития 

Московской области, защиты прав и свобод граждан, 
проживающих в Московской области

Продолжение на стр. 3

ПОДМОСКОВЬЕ 
ГОТОВИТСЯ К ВЫБОРАМ

«РОСГОССТРАХ» СТАЛ 
ЮБИЛЯРОМ

6 октября 2006  года компания «Росгосстрах» отметила свое 85-
летие. В этот день Советом Народных Комиссаров был принят 

декрет «О государственном имущественном страховании», 
который и положил начало развитию государственного 

имущественного страхования в советской России. Как обстоят 
дела у пионера страхового дела, мы узнали, 

как говорится, из первых рук.

Продолжение на стр. 4

Один из самых известных наукоградов в области и в стране 
- город Королев,  наконец-то, вышел на финишную прямую 

затянувшегося выборного марафона. 8 октября должны 
быть заполнены последние четыре вакантных места в 

городском Совете депутатов.

Продолжение на стр. 3

Г О Р О Д  К О Р О Л Е В

Общественность Королёва — о проблемах города
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На 5 октября намечен 
Совет при Президенте РФ по 
реализации приоритетных 
национальных проектов. К 
этой дате, наверное, будет 
распечатана кубышка, в 
которой мариновались бюд-
жетные деньги на модерниза-
цию объектов ЖКХ и пересе-
ление из аварийного и 
ветхого фонда в 2006 году. 

Б
ез промедления и полностью из-

расходовать их - такую задачу пе-

ред регионами и муниципалите-

тами поставил руководитель Росстроя 

Сергей Круглик, докладывая на заседании 

Межведомственной рабочей группы по 

проекту “Доступное и комфортное жилье - 

гражданам России”. По его словам, он чувс-

твовал себя неудобно, будучи недавно в Чи-

тинской области и отвечая на вопросы, где 

деньги? В Забайкалье, да и многих других 

районах, как ни странно, холода наступают 

раньше, чем в столице.

Деньги под занавес

Средства находились в Москве, и еще в 

апреле, как отметил Сергей Круглик, были 

согласованы адреса и суммы, но затем про-

цедура почему-то пошла по второму кругу, 

чтобы наконец-то попасть в юридическую 

службу правительства. На будущий год все 

будет готово в феврале-марте, заверил руко-

водитель Росстроя, что, впрочем, не вселило 

оптимизма в собравшихся.

Имеющий за плечами губернаторский 

опыт, министр регионального развития Вла-

димир Яковлев заявил о необходимости вы-

яснить причины задержки либо поменять 

порядок финансирования.

Деньги, полученные в конце года, ис-

пользуются абы как, второпях и с нарушени-

ями.

Подпрограмма “Модернизация объек-

тов коммунальной инфраструктуры”, о ко-

торой шла речь, - лишь небольшая, но очень 

важная часть нацпроекта. В свое время на 

высоком уровне предлагалось составить гра-

фик и определить ответственных за сроки. 

Очевидно, это коснулось только разработки 

документов пакета законопроектов по фор-

мированию рынка жилья. Претворение на-

меченного на практике также требует конт-

роля.

Хороший был принят Закон “О концес-

сионных соглашениях”, но концессионеры 

так и не пришли в коммунальную сферу. Ми-

нэкономразвития до сих пор не выпустило 

форму типового договора. Бизнес озабочен 

возвратом вложенных средств, а вслед за за-

коном о тарифной политике были введены 

ограничения тарифов по регионам, - совер-

шенно нерыночная, как сказал глава минре-

гиона, и не оправдавшая себя мера. В комму-

налке государство выполняет свои 

социальные обязательства через предпри-

ятия ЖКХ, именно они несут издержки и 

риски - малопривлекательная перспектива 

для инвесторов в эту сферу. К тому же в отли-

чие от арендатора концессионер не в состоя-

нии через 2-3 года перепродать свой бизнес. 

Кроме государства в ЖКХ меценатов нет, 

считает Владимир Яковлев, что-то надо ме-

нять для включения механизма исполнения 

Закона “О концессионных соглашениях”.

Аукцион не всегда полезен

Как в новой квартире обнаруживаются 

недоделки, так и с началом реализации на-

ционального проекта проявляются отде-

льные нестыковки составляющих его час-

тей. Председатель Комитета Госдумы по 

промышленности, строительству и науко-

емким технологиям Мартин Шаккум сооб-

щил, что в парламенте рассматриваются 

поправки к 35 законодательным актам, свя-

занным с рынком жилья.

Практика показала, что Градострои-

тельный и Земельный кодексы сняли дале-

ко не все административные барьеры. Мно-

гие процедуры по-прежнему зависят от 

“настроения” местных столоначальников. 

Надо в законодательном порядке, по словам 

Мартина Шаккума, сделать “закрытый спи-

сок”, четко трактующий, что можно и чего 

нельзя при предоставлении земли для стро-

ительства жилья, будь то индивидуальный 

застройщик или юридическое лицо. При-

чем нормы должны быть прямого действия 

и единые для всей страны. Пока требования 

федерального законодательства не везде уч-

тены в местной нормативной базе.

Градостроительный кодекс вроде бы 

упростил и ускорил процедуру выдачи раз-

решений на строительство. В действитель-

ности же на местах продолжается хождение 

по мукам.

Введение Градостроительного кодекса 

поделило застройщиков на две части. Одним 

достались участки по прежним правилам, 

другим пришлось участвовать в аукционах. 

Теперь к тем, кто начал работы до рубежной 

даты, предъявляются претензии со стороны 

прокуратуры и антимонопольной службы. 

Суды завалены делами такого рода.

А как быть, если аукцион не с кем про-

водить? Жилье-то строить надо. По едкому 

замечанию губернатора Оренбургской об-

ласти Леонида Полежаева, не следует тира-

жировать опыт Рублевки на всю страну. 

Мартин Шаккум убежден, что на феде-

ральном уровне должен быть принят четкий 

перечень исключительных случаев, когда 

можно обойтись без аукционов. Поправка-

ми в 35 законов уточнение нацпроекта не 

заканчивается. В Думу поступили еще три 

законопроекта: о государственном кадастре 

недвижимости, о проведении землеустройс-

тва, о резервировании земельных участков 

для государственных и муниципальных 

нужд. По мнению председателя профиль-

ного комитета Госдумы, все они нуждаются 

в серьезной доработке, чтобы потом чинов-

ник не составлял сам для себя правила по-

ведения на рынке жилья.

Нельзя, но очень хочется

На муниципалитеты ложится основное 

бремя решения квартирных вопросов в стра-

не. С ними охотно поделились ответствен-

ностью, но не деньгами. Крутись как хочешь, 

зарабатывай, привлекай инвесторов.

Например, можно подготовить комп-

лексную планировку, обеспечить инфра-

структурой территорию и выставить на аук-

ционе. Живые денежки в муниципальную 

казну, и немалые. Но прежде надо пройти 

экологическую экспертизу, СЭС, МЧС и 

т.п. Это в основном требует времени. На ос-

тальное нужны средства, которых нет. По-

тенциальный инвестор предлагает взять на 

себя заботы и затраты с тем, чтобы после 

аукциона они были ему компенсированы. 

Нельзя. Коррупцией попахивает.

Нельзя привлечь инвестора к переселе-

нию из ветхого и аварийного жилья. Кстати, 

типовые дома обладают излишним набором 

трехкомнатных квартир. Для выезжающих из 

развалюшек требуются в основном “однуш-

ки” и “двушки”. Казалось бы, реализовать 

“трешки” - и дело с концом: квартиры не пус-

туют, и деньги выручены. Не тут-то было.

Не все у нас ладно с государственно-

частным партнерством, когда речь заходит о 

местном самоуправлении. Старшие товари-

щи ревниво и подозрительно следят за де-

ятельностью местных чиновников.

Теперь на муниципалитеты возложены 

“первичные меры” пожарной безопаснос-

ти. То бишь надо создать подразделение, 

которое занималось бы контролем за огне-

тушителями и вело профилактические бесе-

ды, но к пожаротушению непричастное. 

Готовится к застройке территория на окраи-

не и не попадает в радиус действия имею-

щихся военизированных пожарных частей. 

От муниципалитета требуют сформировать 

новую, хотя резонно было бы делать это 

тому, кто осуществляет “вторичные” меры. 

Мелкая проблема. Либо надо муници-

палитетам доверить полноценную пожар-

ную охрану. Либо вообще освободить их от 

этой функции. Существующий разнотык 

осложняет освоение новых площадей под 

застройку. Об этом поведал на заседании 

МРГ мэр Ярославля Виктор Волончунас. 

Что уж говорить о менее заметных муници-

пальных образованиях.

Киловаттом по метру

Президент Общероссийской обще-

ственной организации малого и среднего 

предпринимательства “ОПОРА России” 

Сергей Борисов по поручению МРГ иссле-

довал проблему подключения новостроек к 

энергоснабжению. 

В разных регионах с застройщиков де-

рут три шкуры в диапазоне от нескольких 

тысяч до десятков тысяч рублей за установ-

ленный киловатт мощности. К тому же надо 

на свои средства возвести трансформатор-

ную, проложить кабель и... безвозмездно 

передать их энергетикам. Без такой “шефс-

кой помощи” естественный монополист не 

найдет возможности для подключения.

Никому неведом расчет платы за уста-

новленный киловатт. Диковато выглядит 

бесплатное расставание застройщиков со 

своими активами на договорной основе. Но 

из песни слова не выкинешь. В среднем это 

приводит к удорожанию квадратного метра 

вводимого жилья на 20-30 процентов. 

Проблем в ходе реализации нацпроекта 

встречается много и наверняка будет еще 

больше. До отметки в один квадратный метр 

ввода жилой площади на душу населения в 

год шагать и шагать. 

Екатерина ЗАХАРОВА

 5 сентября прошлого года 
Президент России В.В. Путин пер-
вый раз публично озвучил про-
грамму нацпроектов. В каком 
состоянии находятся сейчас 
нацпроекты? В предыдущем номе-
ре был опубликован фрагмент 
интервью вице-премьера 
Правительства Российской 
Федерации Д.А.Медведева с жур-
налистом газеты  «Комсомольская 
Правда».  Речь шла об итогах 
реализации нацпроектов 
«Образование» и «Здоровье».

   

П
олагаю, что в целом ситуация с реализаци-
ей национальных проектов нормальная. 
Прежде всего,  важно, что в ходе работы не 

открылись какие-то огромные дыры, о которых мы не 
думали раньше, начиная подходить к формированию 
идеологии проектов. В то же время за последние во-
семь месяцев – реальное начало реализации проектов 
январь нынешнего года – не случилось чуда. Ни одна 
проблема не оказалась легче, чем ожидалось. Ничего 
подобного. В основном, к сожалению, предваритель-
ные оценки трудностей, с которыми нам предстоит 
столкнуться, оказались верными.

Битва за жилье
     – Главный нацпроект – «Жилье».
     – С самого начала именно он воспринимался 

как самая сложная задача, как самый трудный проект. 
Наверное, я вызову удивление, но скажу, что считаю: в 
этом проекте в целом тоже все идет неплохо. Во всяком 
случае, сценарий развития событий вполне предсказу-
емый.

     Процессы, за которые мы взялись, чрезвычайно 
сложны. Они выходят на глубинные проблемы. На ре-
альную ситуацию с оплатой труда, с доходами людей, с 
их подготовленностью к инвестициям в недвижимость. 
Не так давно проводился опрос о том, что россияне 
считают признаком преуспевания в жизни. 80% отве-
тили: наличие своего жилья. Вот как остро оценивают 
эту проблему наши соотечественники. Поэтому даже 
прикоснуться к ней было нелегко. Тем более что, от-
кровенно говоря, власть уже неоднократно бралась за 
нее и проваливала.

     Еще раз хочу объяснить, в чем основная задача 
этого проекта. Она в том, чтобы создать эффективные 
инструменты, которые позволят тем, кто хочет улуч-
шить свое жилищное положение, добиться этого. Под-
черкиваю: речь идет не о том, чтобы получить бесплат-
ную квартиру от государства, хотя иногда это и 
необходимо. А именно заработать возможность для 
приобретения человеческого жилья.

     Такие возможности во всем мире создает только 
получение жилья в кредит под определенное обеспече-
ние. То, что у нас упрощенно называется ипотекой. Так 

вот, темпы, которые набрала ипотека за последние ме-
сяцы, на мой взгляд, очень неплохие. По итогам года 
мы перевыполним план по ипотечным заимствовани-
ям. Ставка рефинансирования по ипотечным креди-
там была недавно снижена до 11,5%. Он еще высокий, 
мы должны сбить этот уровень где-то до 7–8 процен-
тов. Но это все-таки не 20%, которые были еще полто-
ра года назад. А дальнейшее в значительной мере зави-
сит от макроэкономических показателей, прежде всего 
от уровня инфляции. Потому что если она будет боль-
ше 10%, то и кредиты не смогут быть более дешевыми. 
Свои-то деньги банки должны вернуть.

     Сегодня основная проблема – не в финансовых 
инструментах. И даже не в платежеспособности насе-
ления, хотя она еще и остается низкой. Она находится 
в самом строительном комплексе, который оказался 
не подготовленным к строительному буму последних 
лет. Частично из-за того, что было просто разрушено, а 
промышленность строительных материалов – дезорга-
низована. Частично из-за того, что рынок жилья пре-
вратился из потребительского в спекулятивный. То 
есть жилье приобретают не для того, чтобы жить в нем, 
а для того, чтобы через какое-то время его выгодно 
«толкнуть». И вот эти проблемы – реально сложны.

     – А, например, увеличить налоги на продажу 
жилья? Допустим, если покупаешь квартиру, то в тече-
ние 3–5 лет резко увеличивается налог на его перепро-
дажу.

     – Возможный путь, но мне он не нравится. Я 
вообще не сторонник любых административных на-
скоков такого рода. Кроме того, наш народ как раз тем 
и славен, что всякого рода ограничения достаточно 
легко обходит. Начнутся сделки с какими-нибудь сроч-
ными условиями либо притворные сделки. Когда жи-
лье будет продаваться, но формально оставаться в 
собственности прежних владельцев. Знаете, как с авто-
мобилем: фактически он продан, как говорят в народе, 
«по доверенности», но формально у него остается тот 
же собственник.

     Возвращаясь к оценке ситуации в целом. Мож-
но сказать, что мы и не ждали чуда. Мы с самого начала 
настроились, что это будет сложный, долгий и местами 
противоречивый процесс. Который в конечном счете 
должен привести к тому, что на нашем жилищном 
рынке появится набор инструментов, доступный для 
большей части наших людей.

    – Вы как-то говорили, что проект «Жилье» упи-
рается в схему выделения земельных участков. Это оз-
начает, что мы выходим на ключевые интересы огром-
ного класса чиновников местных властей, для которых 
злоупотребления в этой сфере есть способ существова-
ния.

     – Ситуация везде разная. Я видел много регио-
нов, где нет проблем с землей. Где губернаторы мне 
говорили: «Вот вы там критикуете местные власти за 
то, что они манипулируют с землей, а у нас с этим про-
блем нет». И действительно, в ряде мест это так. Но 
есть регионы, где земля дефицитна, где ее растащили 
для собственных корыстных нужд. Там, конечно, нуж-
но применять весь возможный арсенал мер воздейс-
твия. Сейчас мы занимаемся подготовкой правовых 
механизмов, которые бы делали невыгодным держать 
землю без ее использования. Это не должно повлечь 
изъятия земли у собственника. Но он должен быть 
поставлен в такие условия, когда вынужден будет оп-
ределиться: что лучше – сидеть на этом участке, как 
«собака на сене», или все-таки как-то им распорядить-

ся. Что касается коррупции, которая в земельной сфе-
ре действительно очевидна, – здесь не о чем и гово-
рить. Если есть признаки преступления – надо 
возбуждать уголовное дело.

     – И что же делать?
     — Здесь нет простого рецепта. Очевидно, что 

надо строить больше, развивать промышленность 
строительных материалов, стимулировать для сохране-
ния заработанных средств вложение свободных денег в 
эффективные финансовые и фондовые инструменты. 
А не наживаться на примитивных спекуляциях с не-
движимостью. Решить эту задачу можно, только если 
активно работать с разных сторон.

     – Последний вопрос по нацпроектам.  Почему в 
перспективных бюджетных планах Минфина после 
2008 года выделение средств на реализацию нацпроек-
тов пока не предусмотрено. С чем это связано? С тем, 
что в Минфине считают, что к 2008 году проекты будут 
реализованы? Либо с тем, что в них уже не будет смыс-
ла?

     – Не следует забывать: Минфин – это лишь 
одно из ведомств, входящих в Правительство Российс-
кой Федерации.

     По существу могу сказать только одно: проекты 
с самого начала задумывались как срочные способы 
решения горящих социально-экономических задач. 
Приоритеты, у которых есть конечный срок реализа-
ции. Срок достижения запланированного эффекта. Но 
мы никогда не рассматривали их как временную меру, 
которая по истечении двух лет будет просто закрыта. 
Могу совершенно ответственно сказать, что мы будем 
снимать какие-то задачи только в том случае, если су-
меем добиться их решения. Но ясно, что значительная 
часть этих проблем сохранится и в будущем. Поэтому и 
финансирование тоже сохранится. Ведь многое мы 
просто не сможем сделать за два года. Например, окон-
чательно закрыть жилищную проблему… Ее актуаль-
ность постоянна. Наша задача – подготовить доступ-
ные механизмы ее решения. 

Продолжение следует     

И
з аэропорта премьер-министр Беларуси 

и губернатор Московской области от-

правились в выставочный комплекс 

«Крокус-Экспо», чтобы осмотреть экспозицию 

«Подмосковье-2006. Взгляд в будущее», на которой, 

помимо достижений Московии, внушительную 

часть стендов представляли регионы и предприятия 

Беларуси. Там же — в «Крокус-Экспо» — Борис Гро-

мов и Сергей Сидорский приняли участие в торжес-

твенной церемонии закрытия выставки. «Дни Бела-

руси в Московской области наполнены атмосферой 

сердечности и дружбы, которая показала отношение 

каждого белоруса к Подмосковью, — отметил на це-

ремонии закрытия выставки Сергей Сидорский, — 

мероприятия, прошедшие в рамках Дней Беларуси в 

Подмосковье продемонстрировали реальную интег-

рацию нашей Республики с Российской Федераци-

ей». В свою очередь губернатор Московской области 

Борис Громов признался: «К сожалению, Дни Бела-

руси в Подмосковье завершаются, но это не означа-

ет, что заканчивается наше сотрудничество — мы 

всегда рады видеть белорусов и готовы делать все, 

чтобы развивать наши взаимоотношения».

О том, как развиваются отношения Подмоско-

вья и Беларуси, шла речь и на совместном заседании 

правительств Беларуси и Московской области, со-

стоявшемся в тот же день в «Крокус-Экспо». Как за-

явил губернатор Московской области Борис Громов, 

«наши двусторонние взаимоотношения развиваются 

не только на уровне руководителей, но и на уровне 

предпринимателей, специалистов в области здраво-

охранения, образования, науки, культуры и других 

сфер». Глава региона также отметил, что для развития 

торгово-экономического сотрудничества Беларуси и 

Подмосковья есть крепкий фундамент, и в этом, по 

его мнению, заслуга как правительств двух стран, так 

и простых людей. С каждым годом темпы нашего со-

трудничества с Беларусью набирают обороты. В 2006 

году взаимный товарооборот превысит 1 миллиард 

долларов. «И эта цифра не окончательная», — выра-

зил убеждение Борис Громов. В целях закрепления 

достигнутых между правительствами Беларуси и Под-

московья, а также между конкретными предприятия-

ми договоренностей, стороны заключили соглашение 

о торгово-экономическом, научно-техническом и 

культурном сотрудничестве на 2007-2009 годы. Доку-

мент скрепили подписями губернатор Московской 

области Борис Громов и Премьер-министр Республи-

ки Беларусь Сергей Сидорский.

Завершились Дни Республики Беларусь в Под-

московье грандиозным гала-концертом мастеров 

искусств городов Беларуси и Московской области. 

Концерт состоялся во Дворце культуры «Подмоско-

вье» города Красногорска. Перед выступлениями 

артистов губернатор Борис Громов торжественно 

вручил Премьер-министру Беларуси Сергею Сидор-

скому знак отличия «За заслуги перед Московской 

областью».

Татьяна ПОРЕТ 
пресс-служба губернатора Московской области

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: 

«ПЕРЕПОРУЧИТЬ СВОЮ РАБОТУ 

ПРОСТО НЕВОЗМОЖНО»

ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ 
И НАДЕЖНЫЕ ПАРТНЕРЫ

С  2 6  П О  2 9  С Е Н Т Я Б Р Я  В  П О Д М О С К О В Ь Е  П Р О Ш Л И  Д Н И 
Р Е С П У Б Л И К И  Б Е Л А Р У С Ь .  С  О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы М  В И З И Т О М 
В  М О С К О В С К О Й  О Б Л А С Т И  П О Б Ы В А Л  И  П Р Е М Ь Е Р - М И -
Н И С Т Р  Р Е С П У Б Л И К И  С Е Р Г Е Й  С И Д О Р С К И Й .  2 9  С Е Н Т Я Б -
Р Я  В  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М  А Э Р О П О Р Т У  « В Н У К О В О - 2 » 
Е Г О  В С Т Р Е Ч А Л  Г У Б Е Р Н А Т О Р  П О Д М О С К О В Ь Я  Б О Р И С 
Г Р О М О В .

В “ДОСТУПНОМ 

ЖИЛЬЕ” НАШЛИ 

НЕДОДЕЛКИ
Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  П Р О Е К Т  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О 
П О Д К О Р Р Е К Т И Р У Ю Т
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В
первые с момента 
своего создания Об-
щественная палата за-

нялась экспертизой политичес-
ких институтов общества. На 
пленарном заседании 29 сентяб-
ря ОП рассмотрела пакет попра-
вок к федеральному закону «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в РФ». 
Доклад, который представил 
глава комиссии по вопросам ре-
гионального развития Вячеслав 
Глазычев, общественники и 
СМИ обсуждали в течение меся-
ца. Палата, созданная, по офи-
циальной версии, как связующее 
звено между властью и обще-
ством, а на деле являющаяся, по 
оценкам самых оптимистичных 
экспертов, лоббистом интересов 
третьего сектора (гражданского 
общества), до этого всерьез не 
вторгалась в политическое поле. 

Доклад комиссии Глазычева 
стал первой серьезной заявкой 
на авторитетное  мнение по по-

воду государственного устройс-
тва современной России. 

Комиссия по регионально-
му развитию и самоуправлению 
готовилась к заседанию тща-
тельно: связывалась с региона-
ми, общалась с властью на мес-
тах и на федеральном уровне, за 
месяц до обсуждения на пленар-
ном заседании распространила 
доклад в СМИ и среди всех чле-
нов палаты. Основной пробле-
мой развития местного самоуп-
равления ОП назвал бюджетный 
и налоговый режим функциони-
рования этого органа власти. 
Количество налогов, передавае-
мых в бюджет местной власти, 
сократилось за период с 2005 
года с 14 до 4. Обязанности же у 
муниципалов не только не 
уменьшаются, но и увеличива-
ются. Проект закона о муници-
пальной реформе предполагал 
затратить на проведение рефор-
мы 360 млрд рублей, при этом в 
бюджете 2006 года на реформу 

отводилось 15 млн рублей, при 
составлении бюджета на 2007 
год цифра не изменилась. Таки-
ми темпами Минфин, видимо, 
рассчитывает реформировать 
местное самоуправление в бли-
жайшие две с половиной тысячи 
лет. Выступавшие следом за Гла-
зычевым представители регио-
нов приводили еще более катас-
трофичные суммы: бюджет 
одного из поселений Читинской 
области в 300 домов составляет, 
согласно планам федеральной 
власти, 1500 рублей в год. 

Гораздо интереснее было 
признание общественников, 
что, по сути дела, ничего из за-
планированного реформой до 
сих не сделано, а все начинания 
муниципалов, наоборот, тормо-
зятся властями субъектов феде-
рации, которые зачастую конф-
ликтуют с главами муни-
ципалитетов. 

«Большинство руководите-
лей регионов знают о законе 

лишь понаслышке», – бесстраст-
но констатировал замминистра 
регионального развития Виталий 
Шипов. Он же напомнил, что 
это, пожалуй, самая масштабная 
реформа, которая проводится за 
последние 15 лет, и она полно-
стью провалена. «У реформы от-
сутствует самое главное – цель. 
Кто-нибудь из присутствующих в 
зале может ответить, когда ее 
планируют закончить, кто - объ-
ект реформы и, главное, что по-
лучит простой гражданин от этой 
реформы», – согласился с ним 
аудитор Счетной палаты Сергей 
Рябухин. Мэр Екатеринбурга Ар-
кадий Чернецкий, приехавший 
специально на пленарное заседа-
ние, пошел еще дальше: «Госу-
дарственной власти выгодно 
иметь самоуправление в таком 
состоянии, чтобы всегда было на 
кого перевести стрелки».   

Собственно, самое интерес-
ное заключалось даже не в крити-
ке властей. 

Общественники пошли 
дальше и рискнули дать оценку 
предложению ряда руководите-
лей регионов отказаться от пря-
мых выборов глав муниципаль-
ных образований и отменить 
выборы мэров, переведя их «в 
положение государственных 
чиновников, назначаемых гла-
вами субъектов Федерации». 

Общественная палата эти 
инициативы категорически от-
вергла и выдвинула предложе-
ние к президенту и Госдуме по-
добные законопроекты направ-
лять на экспертизу в ОП. 

Первая серьезная полити-
ческая инициатива Палаты по-
лучилась яркой и убедительной. 
Вопрос в том, как на нее отреа-
гирует исполнительная власть, 
если вообще отреагирует, в бли-
жайшее время станет особенно 
актуальным в связи с предстоя-
щими региональными выбора-
ми. 

ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЕ 

МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Общественная палата создана  в целях обеспе-
чения решения наиболее важных вопросов эконо-
мического и социального развития Московской 
области, защиты прав и свобод граждан, прожива-
ющих в Московской области.

П
алата создана на общественных началах и  является совещатель-
ным органом, осуществляющим обсуждение широкого круга об-
щественно - значимых проблем и предложений по их решению. 

В состав Общественной палаты входят известные и уважаемые в Подмоско-
вье люди, такие как председатель Совета Московской областной обще-
ственной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, вооружен-
ных сил и правоохранительных органов В.Я.Азаров; первый заместитель 
председателя Московской областной Думы В.К. Алексеев; секретарь Мос-
ковского Епархиального управления, протоиерей В.А.Ганаба; секретарь по-
литсовета Московского областного регионального отделения политической 
партии «Единая Россия», депутат Государственной Думы ФС РФ 
В.Д.Друсинов; Уполномоченный по правам человека в Московской области 
А.Е.Жаров; председатель Московского областного объединения организа-
ций профсоюзов В.В.Кабанова; президент Московской областной обще-
ственной организации «Союз женщин Подмосковья» Н.В.Шуба и другие. 

Председателем Общественной палаты избран Вице-губернатор Мос-
ковской области Алексей Борисович Пантелеев. 

Основные задачи Общественной палаты – анализ общественного мне-
ния по важнейшим социальным, политическим и экономическим вопро-
сам, а также взаимодействие с органами местного самоуправления и обще-
ственными объединениями. 

Кроме этого, Общественная палата наделена важными социально зна-
чимыми функциями, среди которых можно выделить участие в разработке 
нормативно-правовых актов, проведение общественной экспертизы госу-
дарственных программ социально-экономического развития и законопро-
ектов Московской области, разработка предложений и рекомендаций по 
решению актуальных социально-экономических проблем,  регулирование 
взаимодействия органов местного самоуправления с региональными орга-
нами власти, а также осуществление аналитической и просветительской де-
ятельности. 

В целях рассмотрения вопросов, относящихся к компетенции Обще-
ственной палаты Московской области, созданы комиссии по экономичес-
кой политике и развитию малого и среднего бизнеса, природопользованию 
и экологии, социальной политике и здравоохранению, образованию, науке 
и культуре, молодежной политике, спорту и туризму, развитию местного са-
моуправления.

Темами обсуждения на заседаниях Общественной палаты становятся 
наиболее актуальные проблемы, волнующие жителей Подмосковья.  Члены 
Общественной палаты, например, волнующую всех тему взаимодействия 
национально-культурных автономий Московской области с органами госу-
дарственной власти, проблемы работы соинвесторов в строительстве жилья 
с инициативными группами, рассмотрели вопрос соглашения Московских 
областных отделений политических партий и общественных организаций 
Московской области о противодействии национализму, ксенофобии и ре-
лигиозной розни и многие другие вопросы. 

Итогом каждого заседания Общественной палаты становится разработ-
ка конкретных обращений в адрес Московской областной Думы,   прави-
тельства Московской области, предложений, рекомендаций министрам 
правительства по решению проблем, волнующих жителей Подмосковья.

Анастасия ГЕРАСИМОВА
 

Сегодня уже можно с увереннос-
тью сказать, что в стране активно 
формируется гражданское общество,  
которое необходимо развивать. А для 
этого требуются усилия государствен-
ных служб, органов местного самоуп-
равления, партийных структур, обще-
ственных организаций, которые 
формируют общественное мнение и 
фактически являются выразителями 
воли большинства граждан. Не слу-
чайно Президент России выступил 
инициатором создания 
Общественной палаты Российской 
Федерации. Сейчас повсеместно 
образуются Общественные советы в 
субъектах Федерации и муниципаль-
ных образованиях, а также во многих 
государственных ведомствах.

В 
августе этого года подобная структура была 

сформирована и в г. Королёве. В Обществен-

ный совет города вошли известные в науко-

граде люди, имеющие большой опыт работы в сфере на-

уки, производства, образования, здравоохранения, 

культуры — всего около 40 человек. Уже прошло не-

сколько заседаний этого Общественного совета, сфор-

мированы его рабочие органы, члены Совета подразде-

лились на сектора в соответствии с направлениями 

работы этого представительного органа.

На днях состоялось расширенное заседание городс-

кого Общественного совета. На него были приглашены 

представители трудовых коллективов, общественно-по-

литических организаций, средств массовой информа-

ции. Вела заседание  Валентина Викулина, являющаяся 

председателем Комитета имущественных отношений ад-

министрации Королёва.

На повестке дня стоял один вопрос: «Проблемы 

дальнейшего развития города Королёва и участие обще-

ственности в их решении». 

Лётчик-космонавт России Владимир Аксёнов, пред-

ставитель сектора связи с общественными организация-

ми и мониторинга общественного мнения, внёс ряд 

предложений по совершенствованию работы Обще-

ственного совета города Королёва.

Главный редактор городской газеты «Калининградс-

кая правда» Лариса Кузнецова, представляющая инфор-

мационный сектор, отметила, что общественное мнение 

зачастую становится решающим фактором при решении 

вопросов на уровне местного самоуправления, и в этом 

активную роль играет журналистика. Но СМИ сейчас 

тоже переживают непростое время, многие талантливые 

журналисты уходят в бизнес, в PR-компании. В нашем 

городе, отметила Кузнецова, с начала перестройки роди-

лось немало СМИ — радиопрограмм, общественно-по-

литических и рекламных изданий. И хотя не все они до-

жили до сегодняшнего дня, но внесли свой вклад в 

развитие города в определённый период времени. Боль-

шая заслуга средств массовой информации Королёва в 

том, что жители наукограда научились слушать друг дру-

га и предлагают интересные решения городских про-

блем.

Представитель сектора по социальным вопросам, 

здравоохранению и экологии, председатель городского 

Совета ветеранов войны, труда, Вооружённых Сил и 

правоохранительных органов Василий Курбатов высту-

пил с рядом предложений:

 Создать фонд по оказанию помощи малоиму-

щим и тем ветеранам труда, кто в годы войны трудился в 

тылу — таких в городе несколько тысяч человек.

 Пересмотреть вопрос о порядке оказания риту-

альных услуг. Государство выделяет на похороны всего 

тысячу рублей — это при нынешних-то ценах?! В городе 

несколько сот одиноких пожилых людей — а как быть 

им?

 Заключить прямые договора с сельхозпроизво-

дителями из соседних областей, что они привозили про-

дукты со своих полей и продавали их без посредников, 

прямо с машин и по цене, устраивающей малоимущих 

граждан.

 В городе не хватает необходимого количества до-

ступных лекарств, не хватает медиков – профильных 

специалистов, есть проблемы с медицинским оборудо-

ванием. Люди с пяти часов утра занимают очереди, что-

бы получить талончик к врачу. Проблема медицинского 

обслуживания  требует самого пристального внимания.

 Нужно чаще встречаться с жителями микрорайо-

нов. Недавно члены Общественного совета были на схо-

де в Комитетском лесу, его жители задали более 120 (!) 

вопросов по проблемам благоустройства своего микро-

района и поддержания здесь правопорядка.

Представитель сектора по работе с коллективами 

предприятий среднего и малого бизнеса в сфере экономи-

ки, торговли и бытового обслуживания Василий Гребен-

ников, заместитель начальника городского отдела ГИБДД 

высказался за увеличение в «спальных» районах города 

магазинов шаговой доступности (типа «Заботы», «Ветера-

на»), о более тесном сотрудничестве с Торгово-промыш-

ленной палатой Королёва и Фондом поддержки малого 

предпринимательства, особенно по проблемам развития 

сферы оказания услуг населению.

Лётчик-космонавт Сергей Трещёв представлял сектор 

по работе с коллективами муниципальных унитарных 

предприятий и организаций в сфере науки и техники. Тре-

щёв обратил внимание присутствующих на следующие 

проблемы. Во-первых, надо помогать градообразующим 

предприятиям в обеспечении кадрами и создавать условия 

в городе для того, чтобы специалисты ракетно-космичес-

кой отрасли закреплялись здесь. Во-вторых, давно назрел 

вопрос о создании в Королёве музея (Центра) истории и 

развития космонавтики с привлечением средств виртуа-

лизации. В-третьих,  в целях профориентации надо орга-

низовать Центр юных космонавтов, такие есть уже во 

многих городах, в космограде Королёве - нет! Парадокс!)  

В-четвёртых, пора возобновить практику взаимодействия 

руководителей предприятий с администрацией Королёва 

при увязывании планов развития предприятий и города.

Инженер-конструктор Ракетно - космической кор-

порации «Энергия» Дмитрий Смыслов представлял в 

Общественном совете сектор по работе с молодёжью. Он 

привлёк внимание собравшихся к основным молодёж-

ным проблемам наукограда — трудоустройство молодых 

специалистов, нехватка доступного жилья, недостаточ-

ная поддержка молодёжных инициатив, отсутствие не-

обходимого количества центров молодёжного досуга, 

призвал к возобновлению проведения различных город-

ских спартакиад, в частности, турниров дворовых команд 

«Плетёный мяч» и «Золотая шайба».

Директор Делового и культурного центра «Костино» 

Юрий Тимохин, представлявший сектор по работе с кол-

лективами учреждений образования и культуры, обозна-

чил следующие проблемы в своей сфере:

— острая нехватка мест в детских дошкольных уч-

реждениях (не удовлетворено около 3000 заявлений от 

родителей);

— организация летнего отдыха жителей города, ре-

конструкция городских парков, насыщение их совре-

менным развлекательным оборудованием;

— создание высокотехнологического выставочного 

комплекса в городе. Залы местного краеведческого музея 

уже малы для проведения серьёзных выставочных ме-

роприятий.

Итоги работы собрания подвел сопредседатель Об-

щественного совета, первый заместитель главы города 

Андрей Капустян. Он поблагодарил выступавших за чес-

тный и беспристрастный анализ имеющихся сегодня в 

Королёве проблем и выразил уверенность, что совмест-

ными усилиями удастся конкретизировать стоящие пе-

ред городом задачи и приступить к их решению.

По итогам заседания было президиуму Обществен-

ного Совета совместно с руководителями секторов пору-

чено составить обобщенный перечень первостепенных 

задач, на решение которых будет сосредоточена работа 

Общественного Совета в ближайшее время и предложен 

план их реализации. Он будет рассмотрен в октябре 2006 

года на специальном заседании Общественного совета.

Как видим, Общественный совет г. Королёва, кото-

рому всего два месяца, уже активно вносит свою лепту в 

решение общегородских проблем. Горожане выражают 

уверенность, что этот представительный орган будет сто-

ять на страже интересов королёвцев. В настоящее время 

несколько членов Общественного совета являются кан-

дидатами в депутаты Горсовета. Пожелаем им успеха на 

предстоящих депутатских выборах, надеемся, что их ра-

бота и в Совете депутатов, и в Общественном совете по-

может жителям нашего города в решении многих насущ-

ных проблем.

Сергей РУКАВИН

Один из самых извес-
тных наукоградов в 
области, да, пожалуй, и 
в стране – город 
Королёв, который,  на-
конец-то, вышел на 
финишную прямую затя-
нувшегося выборного 
марафона. 8 октября  
должны быть заполнены 
последние четыре вакан-
тных места в городском 
Совете депутатов.

З
десь выборы растянулись 

больше, чем на год. 4 сентяб-

ря минувшего года они со-

стоялись только по двум из пяти мно-

гомандатных округов. 

В одном из округов выборы-то как 

раз  и состоялись. Однако на четверых 

из официально победивших кандида-

тов их соперники по предвыборным 

баталиям подали судебные иски. Ито-

гом длительного судебного разбира-

тельства стала отмена судом решения 

территориальной избирательной ко-

миссии о признании победителями че-

тырех из пяти  финалистов второго из-

бирательного округа. Не помогла и 

кассационная жалоба в вышестоящий 

областной суд. Так что, когда 25 дека-

бря состоялись довыборы по трем ос-

тавшимся округам, новоизбранный 

городской Совет получил кворум, но 

так и остался не до конца сформиро-

ванным.

И вот он, долгожданный финиш 

новой избирательной кампании. Ска-

жем сразу, до него дошли не все из пер-

воначально зарегистрированных кан-

дидатов. Из 16 претендентов, 

уведомивших территориальную изби-

рательную комиссию, до этапа агита-

ции дошли только 11. Остальные под 

теми или иными предлогами «отсея-

лись» – кто взял самоотвод, кто предо-

ставил о себе недостоверные сведения 

(бывает и такое), кому-то не хватило 

подписей. Что же представляют собой 
те, кто почти уже добрались до фини-
ша и, тяжело дыша, «пробегают пос-
ледние метры финишной прямой». 
Кандидатов много, методы агитации у 
всех разные, иногда одиозные и глу-
пые, не  учитывающие особенностей   
жителей наукограда федерального 
уровня. Одни пытаются подкупить го-
рожан, другие рассчитывают на дема-
гогию и тактику шапкозакидательства. 

На общем фоне выделяются три 
кандидата, активно работающих в Об-
щественном совете города - консульта-
тивном органе, призванном, опираясь 
на широкое мнение горожан, выраба-
тывать рекомендации и предложения 
для городской администрации по на-
иболее важным вопросам городской 
жизни. Это - гендиректор «Издатель-
ского дома «Космос» Олег Жуков, 
главврач горбольницы № 3 Алла Куш-
невская и руководитель Пенсионного 
фонда Виктор Павлов. Они – люди из-
вестные, пользующиеся за свою про-
фессиональную работу заслуженным 
авторитетом и в особом представлении 
жителям города не нуждающиеся. На 
сегодня именно эти три кандидата ве-
дут себя, пожалуй, наиболее интелли-
гентно. Их общий предвыборный ло-
зунг «За честные выборы!» нравится  
подавляющему большинству избира-
телей. 

Лев ПРАВДИН

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА 
ЗАНЯЛАСЬ ПОЛИТИКОЙ  
Н А  С В О Е М  П Л Е Н А Р Н О М  З А С Е Д А Н И И  П Р И  Р А С С М О Т -
Р Е Н И И  П А К Е Т А  П О П Р А В О К  О  М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Й 
Р Е Ф О Р М Е  О Б Щ Е С Т В Е Н Н И К И  Р А С К Р И Т И К О В А Л И  Ф Е -
Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  В Л А С Т И ,  Т О Р М О З Я Щ И Е ,  П О  И Х  М Н Е -
Н И Ю ,  Э Т У  С А М У Ю  Р Е Ф О Р М У . 

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ 
КОРОЛЁВА 

— О ПРОБЛЕМАХ ГОРОДА

ВЫБОРЫ 
В НАУКОГРАДЕ 

- НА ФИНИШНОЙ 
ПРЯМОЙ
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Н
еобходимость внесения изменений в 

законодательство об ОСАГО назрела 

уже давно. С этим безоговорочно со-

гласились все участники круглого стола. Многие 

моменты, которым законодатели раньше не при-

дали значения, напомнили о себе за три года осу-

ществления  данного вида страхования. В резуль-

тате от автовладельцев в надзорные и общест-

венные организации поступило огромное коли-

чество обращений.

Предлагаемые новые правила должны в пер-

вую очередь облегчить положение автомобилис-

тов и упростить процедуру страховых выплат. 

Депутат Государственной Думы и Предсе-

датель общественного движения  «Движение 

автомобилистов России» Виктор Похмелкин о 

новых правилах отозвался положительно. На-

пример, они позволят потерпевшему самосто-

ятельно производить оценку ущерба от аварии 

у независимого эксперта и предоставлять её 

результаты в страховую компанию. Разумным 

он посчитал увеличение срока с пяти до 15 

дней для предоставления необходимых доку-

ментов для страховой выплаты. Да и сокраще-

ние самого перечня документов – большое 

облегчение для автомобилистов.

Участники круглого стола обратили вни-

мание на то, что недостатков у новых правил 

так же хватает. Много жалоб вызывают случаи, 

когда в ДТП виноваты оба водителя. Или ког-

да нарушение правил одним из участников до-

рожного движения ведет к тому, что ДТП вы-

нужденно совершает другой. В подобных 

случаях страховые компании не производят 

выплату страховки. Тут новые правила ничем 

не отличаются от прежних и не защищают 

права автомобилистов. А предоставление стра-

хователем заведомо ложной информации о 

себе может привести к ущемлению интересов 

уже страховщиков.

Неоднозначно оценили новые правила и 

представители крупных страховых компаний. 

С одной стороны, устранены многие противо-

речия и учтен ряд важных интересов и страхо-

вателей, и страховых компаний. С другой, ос-

тались и многочисленные спорные моменты.  

Свою точку зрения на проблему так назы-

ваемой «обоюдки» высказал первый замести-

тель генерального директора «Росгосстраха» 

Дмитрий Маркаров. По его словам, большинс-

тво таких случаев – элементарное мошенни-

чество со стороны виновников аварии. 

«В некоторых регионах мы столкнулись с 

удивительным явлением. Подавляющее число 

аварий совершается, якобы, при движении ма-

шины задним ходом. Не задний «догнал» пе-

реднего, как это обычно бывает, а наоборот. 

Вина перекладывается не на реального винов-

ника ДТП, а страдает в итоге страховая компа-

ния.» 

Серьезную трудность и для страхователей, 

и для страховых компаний представляет отсутс-

твие в стране нормально работающего институ-

та независимых оценщиков и то, что сегодня 

нет единой официально утвержденной методи-

ки оценки ущерба от аварии. У многих не очень 

крупных компаний в регионах, где продаются 

их полисы, нет собственных центров урегули-

рования убытков. Это значит, что для получе-

ния страховой выплаты потерпевшему пред-

стоит прокатиться в другой регион нашей 

необъятной Родины. Вот лишь часть проблем, 

которые необходимо решить, прежде чем оте-

чественное ОСАГО догонит европейских стра-

ховщиков.

В итоге участники круглого стола сошлись 

на том, что введение новых правил на рынке ав-

тострахования будет значительным шагом впе-

ред. Но дорабатывать их, оттачивать юридичес-

кие термины и формулировки, конкретизировать 

многие моменты придется ещё долго. Нереаль-

но пройти за три года путь, на который европей-

ским странам потребовались десятилетия.

Петр ГОРОХОВ
     

«СОЦИАЛЬНЫЙ КОДЕКС» 
МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Тема предоставления льгот всегда бурно обсуждалась не только нашим 
населением, но была и остается объектом пристального внимания депута-
тов. Весь прошлый год говорили о практике реализации 122 Федерального 
закона о монетизации льгот, отмечали его достоинства и недостатки. 

НОВЫЕ ПРАВИЛА 
ОСАГО

 Обязательное страхование гражданской ответственности автомо-
билистов перед третьими лицами – один из самых сложных и спорных 
вопросов отечественного страхового поля. В ближайшее время ОСАГО 
может претерпеть значительные изменения. Для обсуждения перспектив 
введения новых правил обязательного страхования автогражданской 
ответственности в Издательском Доме «Комсомольская правда» за 
круглым столом собрались представители Государственной Думы, ряда 
общественных организаций, защищающих права автомобилистов, топ-
менеджеры ведущих страховых компаний.

СОДЕРЖАНИЕ ЛЬГОТЫ КАТЕГОРИИ ГРАЖДАН

Бесплатные изготовление и ремонт зубных протезов (за исключением 

протезов из драгоценных металлов, металлокерамики, других дорогостоя-

щих материалов и искусственных имплантантов) в лечебно-профилакти-

ческих учреждениях по месту жительства

Ветераны труда, ветераны военной службы, труженики тыла, лица, ро-

дившиеся до 1 января 1935 года, реабилитированные лица и лица, признан-

ные пострадавшими от политических репрессий

Бесплатное обслуживание в медицинских учреждениях Московской 

области

Ветераны труда, ветераны военной службы, труженики тыла

Компенсация в размере 50 процентов абонентской платы за телефон Ветераны труда, ветераны военной службы, лица, награжденные меда-

лью “За оборону Москвы”, не являющиеся участниками ВОВ и не имею-

щие группы инвалидности, лица, награжденные знаком “Жителю блокад-

ного Ленинграда”, не имеющие группы инвалидности

Оплата в размере 50 процентов занимаемой общей площади жилых по-

мещений в пределах стандарта нормативной площади жилого помещения

Ветераны труда, ветераны военной службы, реабилитированные лица и 

лица, признанные пострадавшими от политических репрессий, инвалиды 

ВОВ и участники ВОВ, признанные инвалидами вследствие общего заболе-

вания, трудового увечья и других причин, имеющим I группу инвалиднос-

ти

Освобождение от оплаты занимаемой общей площади жилых помеще-

ний в пределах стандарта нормативной площади жилого помещения

Лица, получающие пенсии в соответствии с законодательством РФ, ко-

торые являются неработающими одиноко проживающими, получающими 

трудовую пенсию по старости, пенсию по инвалидности (независимо от ее 

вида) либо социальную пенсию, размер которых ниже величины прожиточ-

ного минимума, установленного в Московской области для пенсионеров.

Оплата в размере 50 процентов коммунальных услуг (холодное и горя-

чее водоснабжение, водоотведение, электроснабжение, газоснабжение, 

отопление (теплоснабжение) в пределах нормативов потребления комму-

нальных услуг

Ветераны труда, ветераны военной службы, реабилитированные лица и 

лица, признанные пострадавшими от политических репрессий, инвалиды 

ВОВ и участники ВОВ, признанные инвалидами вследствие общего заболе-

вания, трудового увечья и других причин, имеющие I группу инвалидности, 

лица, награжденные знаком “Почетный донор СССР” или “Почетный до-

нор России” и получающие пенсию, лица, награжденные медалью “За обо-

рону Москвы”, не являющиеся участниками ВОВ и не имеющие группы 

инвалидности, лица, награжденные знаком “Жителю блокадного Ленинг-

рада”, не имеющие группы инвалидности

При продолжении трудовой деятельности - предоставление ежегодного 

основного оплачиваемого отпуска в удобное время и предоставление отпус-

ка без сохранения заработной платы сроком до 35 календарных дней в году

Ветераны труда, ветераны военной службы

Бесплатный проезд на всех видах городского пассажирского транспор-

та общего пользования (кроме такси, маршрутного такси) по единому соци-

альному проездному документу

Ветераны труда, ветераны военной службы, труженики тыла, реабили-

тированные лица и лица, признанные пострадавшими от политических 

репрессий, ветераны ВОВ, а также иные отдельные категории граждан, со-

циальная поддержка которым установлена законодательством РФ, инвали-

ды, имеющие I, II, III группу инвалидности, лица, сопровождающие инва-

лидов, имеющих I группу инвалидности, лица, награжденные знаком 

“Почетный донор СССР” или “Почетный донор России”, граждане, пост-

радавшие вследствие воздействия радиации, лица, награжденные медалью 

“За оборону Москвы”, не являющиеся участниками ВОВ и не имеющие 

группы инвалидности, лица, награжденные знаком “Жителю блокадного 

Ленинграда”, не имеющие группы инвалидности, лица, получающие пен-

сии в соответствии с законодательством РФ

Бесплатный проезд на автомобильном транспорте общего пользования 

на пригородных маршрутах (кроме такси, маршрутного такси) по единому 

социальному проездному документу

Ветераны труда, ветераны военной службы, труженики тыла, реабили-

тированные лица и лица, признанные пострадавшими от политических 

репрессий, ветераны ВОВ, а также иные отдельные категории граждан, со-

циальная поддержка которым установлена законодательством Российской 

Федерации, инвалиды, имеющие I, II, III группу инвалидности, лица, со-

провождающие инвалидов, имеющих I группу инвалидности, лица, награж-

денные знаком “Почетный донор СССР” или “Почетный донор России”, 

граждане, пострадавшие вследствие воздействия радиации, лица, награж-

денные медалью “За оборону Москвы”, не являющиеся участниками ВОВ и 

не имеющие группы инвалидности, лица, награжденные знаком “Жителю 

блокадного Ленинграда”, не имеющие группы инвалидности, лица, полу-

чающие пенсии в соответствии с законодательством РФ

Оплата в размере 50 процентов стоимости проезда на внутреннем вод-

ном транспорте пригородного сообщения по удостоверению единого об-

разца

Ветераны труда, ветераны военной службы, труженики тыла

Бесплатный проезд на железнодорожном транспорте пригородного со-

общения по социальному проездному документу

Ветераны труда, ветераны военной службы, труженики тыла, реабили-

тированные лица и лица, признанные пострадавшими от политических 

репрессий

Оплата в размере 50 процентов стоимости лекарств, приобретаемых по 

рецептам врачей

 

Труженики тыла, лица, родившиеся до 1 января 1935 года, реабилити-

рованные лица и лица, признанные пострадавшими от политических реп-

рессий (для последних также предусматривается внеочередное оказание 

медицинской помощи)

Преимущество при вступлении в садоводческие, огороднические и дач-

ные некоммерческие объединения граждан

Труженики тыла, реабилитированные лица и лица, признанные постра-

давшими от политических репрессий

Преимущество при приеме в дома-интернаты для престарелых и инва-

лидов, центры социального обслуживания, внеочередной прием на обслу-

живание отделениями социальной помощи на дому

Труженики тыла

Бесплатный проезд на внутреннем водном транспорте пригородного 

сообщения по удостоверению единого образца.

Компенсация в размере 100 процентов стоимости проезда в пределах 

РФ один раз в год железнодорожным транспортом (туда и обратно), а в 

районах, не имеющих железнодорожного сообщения, -компенсация в раз-

мере 50 процентов стоимости проезда водным, воздушным или междуго-

родным автомобильным транспортом.

Первоочередная установка телефона.

Компенсация в размере 100 процентов стоимости установки телефона.

Первоочередное получение путевок на санаторно-курортное лечение и 

отдых в соответствии с законодательством Российской Федерации и зако-

нодательством Московской области. 

Внеочередной прием в дома-интернаты для престарелых и инвалидов

Реабилитированные лица и лица, признанные пострадавшими от поли-

тических репрессий

Ежемесячная доплата к пенсии для доведения размера пенсий с учетом 

компенсаций, повышений и надбавок до 5500 рублей в месяц

Инвалиды ВОВ, участники ВОВ, признанные инвалидами вследствие 

общего заболевания, трудового увечья и других причин

Обеспечение мобильными телефонами с ежемесячной оплатой услуг 

сотовой телефонной связи в размере 360 рублей на каждого пользователя в 

случае, если лица являются очередниками на установку им квартирного те-

лефона и не имеют из-за отсутствия технической возможности доступа к 

телефонной сети общего пользования

Инвалиды ВОВ, участники ВОВ, признанные инвалидами вследствие 

общего заболевания, трудового увечья и других причин, участники ВОВ

Ежемесячная доплата к пенсии для доведения размера пенсий с учетом 

компенсаций, повышений и надбавок до 1500 рублей в месяц

Лица, получающие пенсии в соответствии с законодательством РФ

Ежемесячная доплата к пенсии в размере 200 рублей Лица, достигшие возраста 85 лет и старше

Продолжая на страницах нашей газеты обсуждение темы, волнующей многих граждан, предлагаем вни-
манию читателей перечень мер социальной поддержки отдельных категорий граждан в Московской области, 
предусмотренный Законом Московской области от 23 марта 2006 года № 36/2006-ОЗ (в редакции от 
27.07.2006)

- СТРАХОВЩИКИ ПЕРЕЛОЖИЛИ 
СВОЮ РАБОТУ НА КЛИЕНТОВ

Марина ШИБАНОВА

С
овременная компания состоит из ОАО 
«Росгосстрах» и 10 крупных регио-
нальных центров, более 2700 струк-

турных подразделений по всей стране, включая 
агентства, страховые отделы и центры урегулиро-
вания убытков. 

Иными словами, филиальная сеть «Росгосст-
раха» сравнима по охвату с Почтой РФ и Сбер-
банком России. В Москве и Московской области 
«Росгосстрах» представлен компанией «Росгосст-
рах-Столица»  -  ведущей региональной  компа-
нией системы «Росгосстрах». «Росгосстрах-Сто-
лица» входит в пятёрку крупнейших страховщиков 
Московского региона.  Одним из ключевых пре-
имуществ компании является ее развитая регио-
нальная сеть: в городах Московской области 
действует 70  представительств, в Москве – 30 
страховых агентств и офисов продаж.  

В компании сейчас  работает более 2000 
штатных сотрудников и боле 5 550 страховых 
агентов. Клиентами компании являются 10 тысяч 
субъектов хозяйствования в Москве и Московс-
ком регионе.

Накануне праздника генеральный директор 
ООО «Росгосстрах-Столица» Олег Меркулов по-
делился своими чувствами с «Президент-газетой»:

 - 6 октября мы отмечаем День страховщика и 
85-летний юбилей системы «Росгосстраха». Я ис-

пытываю чувство большой гордости, работая в 

компании с 85-летней историей, компании, ко-

торая входит в пятерку крупнейших финансовых 

компаний России. К счастью, за последнее время 

культура страхования в России активно прогрес-

сирует. Если  5-10 лет назад были застрахованы 

единицы автомобилей, а о страховании жилья ду-

мал лишь очень узкий круг людей, то сейчас дове-

рие к финансовым и страховым компаниям зна-

чительно выросло. Введение обязательного 

страхования автогражданской ответственности 

помогло миллионам людей оценить, насколько  

выгодно и удобно страховать свое имущество. И 

сейчас, во многом, благодаря позитивному опыту 

общения со страховыми компаниями, все больше 

и больше людей осваивают добровольные виды 

страхования. В частности: страхование жилья, 

страхование от несчастных случаев, доброволь-

ное медицинское страхование, автокаско. Все 

большую популярность приобретает страхование 

жизни. За 85 лет работы с сотрудниками «Госстра-

ха» и «Росгосстраха» пообщались, наверное, со-

тни миллионов людей. Деятельность нашей ком-

пании затрагивала раньше и затрагивает сейчас 

огромное количество наших сограждан, более 

того, для многих из них общение с компанией 

стало буквально «палочкой-выручалочкой».

«РОСГОССТРАХ» СТАЛ ЮБИЛЯРОМ


